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大型专题节目《习近平经济思想系列讲读》即将开播
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湖北积极推动行政机关一把手出庭应诉

安陆市副市长兼公安局局长3年 6次坐上被告席
极目新闻记者 袁超一 本报记者 蔡 蕾

新华社北京 3月 23 日电 由中央
广播电视总台、国家发展和改革委员会共
同制作的十四集大型专题节目《习近平
经济思想系列讲读》，将于 2025 年 3 月
24 日晚 19:45 档在总台财经频道播出。
这是首部系统阐释习近平经济思想的电
视专题片。

作为深入学习宣传贯彻习近平经济
思想的重点专题，节目聚焦习近平总书
记关于贯彻新发展理念、构建新发展格
局、推动高质量发展、发展新质生产力

等重要论述，深入解读蕴含其中的坚
定理想信念、鲜明政治导向、深远战
略思维、强烈历史担当、真挚人民情
怀和科学思想方法，系统梳理习近平
经济思想引领新时代中国经济发展取
得的历史性成就、发生的历史性变
革，全面展现习近平经济思想的时代
特征、理论价值和实践伟力。

节目创新演播室节目模式，特邀
我国经济领域领导干部、专家学者作
为讲读嘉宾，设置“时代之问”“思

路讲习”“思想伟力”“学思践悟”四
个版块，结合 100 多个基层实践案例
与 40 多位案例观察员的解读，生动
阐释习近平经济思想的核心要义、丰
富内涵和实践要求，推动全社会更加
自觉地运用习近平经济思想解决问
题、开展工作，切实把所学所悟转化
为推动高质量发展的强大力量和生动
实践。

节目将在央视网、央视新闻、央
视频、央视财经同步播出。

2 月 27 日下午，湖北省安陆市副
市长、公安局局长田文涛，再次坐到
了安陆市人民法院的被告席。作为公
安局“一把手”，他面对的是不服公
安局行政拘留处罚决定而提起诉讼的
原 告 张 某 某 。 这 是 自 2022 年 以 来 ，
田文涛作为安陆市副市长、公安局局
长第六次出庭应诉。

一起并不复杂的“民告官”案
件，为何会由“一把手”出庭应诉？
田文涛连续 6 次坐上被告席，又释放
了怎样的信号？3 月 21 日，记者就此
事采访了相关部门负责人及专家。

坐被告席的“一把手”不止
田文涛一位

田文涛首次作为安陆市副市长、公
安局局长出庭应诉，是在 2022 年 3月。
因受到行政处罚及相关行政复议纠纷，
朱某将安陆市人民政府、安陆市公安局
棠棣派出所同时告上法庭。田文涛及棠
棣镇派出所负责人出庭应诉。

朱某认为，被告棠棣派出所和安
陆市人民政府分别作出的 《行政处罚
决定书》 和 《行政复议决定书》 事实
认定不清，法律适用错误，请求法院
撤销。

在法庭调查、举证、质证等环
节，双方当事人就案件的事实认定、
法律适用等问题展开了辩论。对于朱
某的诉求和所举证据，田文涛逐一发
表了意见，并作出针对性回应。

经过 3 个小时的法庭调查和法庭
辩论，法院最终裁定，安陆市公安局
棠棣派出所对该案处罚事实清楚、证
据充分、定性准确、处罚恰当。

虽然诉求被驳回，但朱某对田文
涛代表安陆市政府出庭应诉并作回应
的态度表示满意。

梳理田文涛 6 次作为行政机关“一
把手”出庭应诉的案件类型，主要是受
到行政处罚的当事人对公安机关的执法
有不同理解，进而提起行政复议。

“我们将以本案为契机，认真总结执
法行为，不断提升能力和执法水平。”田
文涛表示，随着民众法律意识和权利意
识的不断提升，当事人通过法定程序和
法定途径主张自己的意见、维护自身合
法权益的案事例也会相应变多。

事实上，在安陆，坐上被告席的行
政单位“一把手”不止田文涛一位。

2023 年 5 月，在安陆法院公开审理
的曾某不服安陆市自然资源和规划局行
政处罚及安陆市城市管理执法局责令限
期拆除两起行政案件中，两被告行政机
关负责人均出庭应诉。

庭审中，法院组织原、被告双方进
行面对面沟通协调。针对原告提出的诉
求，两机关负责人分别阐明发生争议的
原因及相应的解决措施。最终，经过法
官耐心释法明理，“官”“民”握手言
和，被告当庭撤销其行政行为，原告也
随即撤诉，行政争议得到了实质化解。

行政争议能否妥善解决关乎
政府形象

与田文涛 6 次出庭应诉相呼应的，
是安陆法院推动“行政机关一把手出庭
应诉率 100%”。这一亮点工作，被写入
湖北省高级人民法院工作报告。

同样因“行政机关一把手出庭应诉
率 100% ” 被 写 入 湖 北 高 院 工 作 报 告
的，还有通城县人民法院。

12 年前，通城县一乡镇招商引入一
家矿山开采企业。2020 年，因政策调整，
当地政府责令该企业关停。一年后，企业
申请行政补偿未果，提起行政诉讼。

2023 年 9 月，咸宁市中级人民法院
一审宣判，通城县政府败诉，双方均提
起上诉。

“案子本身不复杂，但这个案子背
后牵涉的争议很复杂。”该案二审承办
法官、湖北高院行政审判庭法官胡正伟

告诉记者，与此争议相关，企业也面临
政府对矿区环境修复等费用的追缴。

为从根本上化解案涉行政争议，湖
北高院法官到通城实地查看、走访各
方，面对面交流、释法说理，并推动行
政首长出庭应诉。

2024 年 3 月 29 日，通城县县长杨
修伟到湖北高院出庭应诉。在湖北高院
主持调解下，杨修伟与企业方就涉及矿
山项目关停所引发的系列问题现场达成

“一揽子”协议。
行政审判一头连着老百姓或市场主

体，一头连着行政机关，行政争议能否得
到彻底、有效、妥善解决，既关乎群众的
切身利益，更直接影响地方政府的形象。

“行政一把手出庭应诉，是实质性
化解矛盾纠纷的有效手段。”湖北省法
学会行政法学研究会副会长兼秘书长、
中南财经政法大学现代行政法研究中心
执行主任谭冰霖认为，这起案件能当庭
和解，是湖北法院推动行政机关负责人
出庭应诉成效的缩影。

湖北高院行政审判庭负责人郑娟
介绍，自 2014 年以来，湖北三级法院
积极协调将行政机关负责人出庭应诉
率纳入年度法治建设绩效考核体系，
全省行政机关负责人出庭率由之前的
不足 2%大幅提升，自 2020 年起稳定
在 85%以上。到 2024 年，全省行政机
关负责人出庭应诉率达 95.3%。

专家：“一把手”出庭应诉
是法定职责

谭冰霖告诉记者，针对过去行政
诉讼中“告官不见官”现象，2014 年行
政诉讼法修正时，新增了被诉行政机
关负责人出庭应诉的有关规定。但在
一段时间内的实践中，仍存在行政机
关负责人“出庭应诉率偏低”“出庭不
出声”“正职少副职多”等问题，行政机
关负责人出庭应诉制度在化解行政争
议、规范行政执法方面的功能未得到
充分发挥。 ⇨⇨下转第二版

三月北国花初醒，正是“南繁”忙碌时。海
南能种三季水稻，每年冬春，来自全国各地的育
种专家都会奔赴这片种业“硅谷”，进行农作物
育种加代，缩短育种周期。这就是育种行业里的

“北种南繁”。
在深耕水稻育种的农业专家眼中，耐住寂

寞、埋头育种是常事，更大的挑战，则在于新品
种“入市”后的知识产权保护。

种子是农业的“芯片”。诞生于“南繁”的
“冈优 188”水稻，就曾陷入一场伤“芯”危机。

新老种子的侵权“罗生门”

品质好、产量高的种子如何保护其知识产权？
市场抽检是种业公司“打假”最常见的手段之一。

冈某公司系“冈优 188”水稻植物新品种的独
占实施被许可人。2021 年，在市场抽检中，冈某公
司发现，农某公司生产并销售、雷某销售的“冈优
88”种子涉嫌侵犯“冈优 188”品种权，在历经一系
列取证、第三方检测后，向法院提起了诉讼。

“我们的种子自上市以来，凭借其产量高、
米质优、综合抗性强等优点，受到广大农户的一
致 好 评 。” 冈 某 公 司 相 关 负 责 人 表 示 ，“ 冈 优
188”是品质高、丰产性高、综合抗性强的植物
新品种，具有很高的知名度和影响力。

而农某公司则辩称，公司通过受让取得了
“冈优 88”审定品种的生产经营权，有权生产、
销 售 “ 冈 优 88” 种 子 ， 且 “ 冈 优 88” 品 种 审
定、推广时间早于“冈优 188”品种审定和植物
新品种权申请时间。

中国种业大数据平台公布的数据显示，“冈
优 88” 于 1998 年 通 过 了 省 级 审 定 ， 而 “ 冈 优
188”则分别于 2005 年、2006 年通过了省级审定
和国家审定。

“老种子”如何能侵权“新种子”？农某公司
称，冈某公司取证的种子“冈优 88”与国家标准样品保藏中心备案的“冈优
88”种子一致，不应承担赔偿责任。

冈某公司则质疑表示，2010 年，原农业部下发征集品种标准样品通知，相关
单位可能用“冈优 188”种子作为“冈优 88”的样品向原农业部进行提交。

经行政机关、一审法院分别委托鉴定，被诉侵权种子“冈优 88”与该审
定品种的标准样品具有同一性，与授权品种“冈优 188”为近似品种。一审法
院以被诉侵权种子“冈优 88”与其审定标准样品具有同一性的事实，认定农
某公司、雷某不构成侵权。冈某公司不服，提起上诉。

解码“审定”与“授权”

两种均通过了品种审定、名字不同的种子，却有着同样的“芯”。这场扑
朔迷离的侵权二审纷争来到了最高人民法院。

农业农村部植物新品种测试中心出具的检验报告载明，冈某公司公证购买
的被诉侵权“冈优 88”待测样品与授权品种“冈优 188”的保护样品为近似品种。

这份 2010 年补交的“冈优 88”标准样品，和 1998 年通过审定的“冈优
88”相同吗？农某公司生产销售的究竟是不是“套牌”的“冈优 188”？

时隔多年，“冈优 88”历经多次许可流转，其向行政主管部门提交的标准
样品是否“李代桃僵”已无直接证据。判定农某公司是否侵权，在于准确把握

“品种审定”和“品种授权”之间不同的法律关系。
“品种审定与品种授权在申请程序、制度目的等方面存在显著差异。”最高

人民法院知识产权法庭法官罗霞表示，“本案中，被诉侵权品种与授权品种具
有同一性，即便其属于审定品种，这一事实既不影响对侵权行为的认定，也不
能以此对抗品种权人的侵权索赔。”

侵权审定品种的生产经营者不能以该品种系受让而来免除赔偿责任。参与
该案审判的法官助理徐世超告诉记者：“在侵权案件里，若侵权行为的实施主
体仅因其侵权品种系受让而来，就不被判令承担侵权责任，那么品种权的依法
保护将无法实现。 ⇨⇨下转第二版
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这 笔 账 得 算 清 楚
本报记者 朱 旻 本报通讯员 蔡 磊 康嘉倩

“我们将按照法院的工作建议，
监督物业及时做好公共收益收支情况
公示，让全体业主看得明白、得到实
惠 ， 提 升 物 业 服 务 的 满 意 度 。” 近
日，江苏省昆山市人民法院物业融合
法庭法官赵雅婷走访昆山市周市镇某
小区时，小区物业管理委员会成员张
女士高兴地说，这场小区公共收益纠
纷已得到了彻底解决。

争执不下的“账目明细”

根据民法典、物业管理相关规

定，小区公共收益主要来源于小区的场
地经营收入，小区内的广告费、停车
费、快递柜进场费等，这些收入在扣除
合理成本后，应归全体业主所有。同时，
物业服务人应当定期将业主共有部分的
经营与收益情况等以合理方式向业主公
开并向业主大会、业主委员会报告。

昆山市周市镇某小区位于镇区中心
位置，2017 年年底建成，周边交通便
利、配套成熟，小区正对面就是一家大
型商业综合体，很多“新昆山人”定居
于此，入住业主超千户。2017 年 12 月
起，前期物业企业开始为小区提供前期
物业管理服务。但由于物业服务难以令
业主满意，2022 年 12 月，小区物管会
依法召开业主大会，决定不再续聘该物
业企业。其后，原物业企业向新选聘的

物业公司移交了小区管理权，但未按
法律法规及合同约定及时移交公共收
益余额和账目明细。

新物业进驻之初，眼见小区部分
楼栋设施破旧损坏、绿化缺乏养护，
业主怨言颇多，本想将小区环境进行
一系列改造升级，但却发现“巧妇难
为无米之炊”，根本没有资金进行整
改。经过小区物管会多次催促后，前
期物业企业只是交出了公共收益收支
账单，但物管会与业主代表沟通后，
大家对账目金额并不认可，由此引发
了 一 场 关 于 公 共 收 益 的 “ 账 目 之
争”。2024 年 10 月，物管会代表全体
业主一纸诉状将该物业企业告上法
庭，要求返还公共收益 160余万元。

作为小区物管会成员，张女士在

庭审中称，前期物业企业在服务期
间未按规定及时、全面公示公共收
益的具体构成和使用情况，导致业
主对包括支出数额、剩余金额以及
支出用途产生质疑，业主们普遍认
为前期物业企业是在“暗箱操作”，
侵害了业主的知情权、所有权。

“消防设施设备更新、幕墙外
立面维修等项目如果严格按照公示
流程，很耗时间，给业主带来不便
又要被投诉，我们也很难。为了加
快施工速度，我们垫付了多项大额
维修费用，这些费用都应当在公共
收益中予以扣除。”庭上，双方你
来我往，互不相让，前期物业企业
负责人也是一肚子委屈。

⇨⇨下转第二版

物业撤了，小区百万公共收益属于谁——

本报讯 （记者 刘吟秋） 2025 年
3 月 21 日，由中国记协主办，中国行业
报协会承办，人民法院新闻传媒总社、
中国气象报社协办的全国性行业类媒体
2025 年“新春走基层”活动座谈会在
北京召开。中国记协党组书记、副主席
刘思扬，中国记协党组成员、书记处书
记殷陆君，中国行业报协会会长张超文
等领导出席会议并讲话。会议总结了
2025 年 “ 新 春 走 基 层 ” 活 动 的 成 果 ，
并发布了优秀案例，其中人民法院新闻
传媒总社的作品 《衣柜里的欠款人》 获
评“优秀作品”。

今年初，按照中宣部部署和中国记
协安排，中国行业报协会和各行业媒体
深入开展 2025 年“新春走基层”活动，90
家行业媒体的 4150 余人次参加活动，刊
播稿件 18600 余篇（条），作品总阅读量
超 36.5亿次，取得了良好传播效果。举办
此次座谈会，旨在进一步推动行业媒体
深入学习宣传贯彻习近平文化思想，深
入贯彻党的二十大和二十届二中、三中
全会精神，全面落实中央经济工作会议、
全国宣传部长会议等重要会议部署，团
结引领行业媒体做好当前和今后一个时
期新闻舆论工作，进一步提升主题宣传
报道的质量与影响力，为巩固壮大奋进
新时代的主流思想舆论作出新贡献。

刘思扬在讲话中指出，今年的“新
春走基层”活动走得远、走得深、走得
实，推出了一大批文风清新、爆款刷屏
的好作品，涌现了一大批深入基层、增

强“四力”的好团队。他强调，行业媒
体要总结好经验好做法，深化规律认
识，创新方式方法，不断提高新闻舆论
传播力、引导力、影响力、公信力。

张超文介绍了会员单位新春走基层
的整体情况。他表示，中国行业报协会
通过领导带队走基层、创新互动模式、
边推进边展示等举措，增强了行业媒体
的协调联动和报道合力。未来，协会将
继续为全国行业媒体提供支持和服务，
推动行业媒体高质量发展。

会 议 发 布 了 全 国 性 行 业 类 媒 体
2025 年“新春走基层”活动优秀案例，22
个团队获评“优秀团队”，22 件作品获评

“ 优 秀 作 品 ”，30 件 作 品 入 选“ 推 荐 作
品”。其中，人民法院新闻传媒总社的作
品《衣柜里的欠款人》，以其贴近群众的
鲜明特色、优质内容和创新报道手段脱
颖而出，被评为“优秀作品”，为新时代新
闻舆论工作注入新动能。

65 家全国性行业类媒体的主要负
责同志和业务骨干近 80 人参加会议。
人民法院新闻传媒总社、中国气象报
社、《人民铁道》 报业有限公司、公安
部新闻传媒中心、中国能源传媒集团有
限公司、中国教育报刊社、中国应急管
理报社有限公司、中国石化报社、中国交
通报社有限公司主要负责同志作了交流
发言，并围绕创制精品力作、培育全媒体
传播人才、增强“四力”改进文风情况等
主题，分享了各自在 2025 年“新春走基
层”活动中的宝贵经验与心得。

浙江省丽水市莲都区地处浙西南
腹地、瓯江中游，拥有丰富的土壤资

源、优渥的种植条件。近日，适逢春耕
时节，丽水市莲都区人民法院在黄村
乡小学设立“莲法耕地保护·七彩田园
实践教育基地”，创建特色化、专业化

“莲法耕保”环资品牌，开展一系列耕
地保护活动。

本报记者 余建华
本报通讯员 龚祎琳 摄

“莲法耕保”走进校园

全国性行业类媒体2025年“新春走基层”活动座谈会召开
人民法院新闻传媒总社作品获评优秀案例

在传统观念中，坐上法院的被告席，
并不是一件光彩的事情。就行政机关领导
干部特别是“一把手”而言，放下身段和普
通群众对簿公堂更需要一定的勇气。

可对湖北省安陆市副市长、公安局
局长田文涛来说，这已经是“家常便
饭”。自 2022 年以来，田文涛作为行政
机关负责人，已经连续 6 次坐上被告
席。在他看来，领导干部不仅要敢于坐
上被告席，更要善于用法解难题。

敢于坐上被告席，既是尊重法律的
表现，也是尊重群众的体现。行政诉讼
法明确规定，被诉行政机关负责人应当
出庭应诉。领导干部特别是“一把手”
主动出庭，代表着行政机关对司法监督
的尊重和接受。更何况，人民群众通过
法律途径主张自己的权利，行政机关本

就应当积极面对和回应。
当然，领导干部出庭绝非是走过

场，更需善于通过法律从根本上解决问
题。作为被诉行政机关负责人，要提前
熟悉案情，充分了解原告的诉求和主要
理由，研究确定应诉及争议解决方案，
积极回应法庭调查及当事人的质疑，并
就作出被诉行政行为的法律依据、行政
争议产生的原因以及解决方案发表意
见，既出庭也出声更出彩，从而有效化
解行政争议，促进政通人和、取信于民。

行政审判工作质效是法治政府建
设水平的“晴雨表”，我们在点赞以
田文涛为代表的领导干部的同时，也
要看到人民法院为强化府院联动，规
范引导行政机关负责人出庭应诉所作
出的努力。 ⇨⇨下转第二版

敢于坐上被告席，更善于用法解难题
本报评论员


